
 
 

SÚMULA DA 19ª REUNIÃO ORDINÁRIA CEP-CAU/SP 

 

DATA 22/11/2021 HORÁRIO  09h às 13h 

LOCAL Reunião virtual – Microsoft Teams 

 

Verificação de Quórum 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Fernanda Menegari Querido Coordenadora 

Consuelo Aparecida Gonçalves Gallego Coordenadora Adjunta 

Amarilis da Silveira Piza de Oliveira de Campo Membro 

Viviane Manzione Rubio Suplente 

Edison Borges Lopes Membro 

Jaqueline Fernandez Alves Membro 

Márcia Mallet Machado de Moura Membro 

Renata Ballone Membro 

Aline Alves Anhesim Suplente 

Soriedem Rodrigues Membro 

Viviane Leão da Silva Onishi Membro 

 

ASSESSORIA 

Karla Regina de Almeida Costa Coordenadora Técnica 

Romario Wong Supervisor de Processos 

Amanda Precendo Figueira Supervisora Técnica 

 

CONVIDADOS Wilton Flavio Camoleze Augusto (Suplente) 

 

Ausências justificadas 

Conselheiros Débora Sanches (titular) e Renata Fragoso Coradin (titular) 

 

Ausências não justificadas 

Conselheiros Marcelo de Oliveira Montoro (titular) 

 

 

Aprovação da súmula da 18ª Reunião Ordinária  

Encaminhamento 
Súmula aprovada, encaminhar para publicação. Como a Conselheira Márcia 

não estava presente na 18ª Reunião, se abstém sobre a aprovação da súmula. 

 

 

 

Comunicação 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

Nos dias 23 e 24/11 haverá um evento da CDP sobre Arquitetura no Serviço 

Público. A conselheira irá representar a CEP, com a introdução do Seminário e 

discussão sobre a Tabela de Honorários Social. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 
Esta semana haverá ações do Arquiteto Servidor online para ver se mais 

pessoas participam.  

 



 
 

Amanhã (23/11), às 09:30, com Sorocaba, sexta-feira (26/11) será com São 

José do Rio Preto, segunda (29/11) com São José dos Campos e ABC no dia 

30/11. 

As ações serão presenciais nos dias 01/12 em Santos e 02/12 em Campinas 

(Arquiteto Legal e Arquiteto Servidor), encerrando as ações deste ano. 

Para a Conselheira Renata Ballone, estas ações do Arquiteto Legal e Arquiteto 

Servidor são imprescindíveis, pois o CAU chegará perto do autônomo, do PJ, 

da empresa e do arquiteto servidor, é uma vantagem geral que o arquiteto da 

esfera pública converse e contribua com o trabalho do arquiteto privado e vice-

versa. Ela acredita que as pessoas terão uma visão diferente do CAU após esta 

gestão.  

Um dos resultados foi a reativação da CPLE (Comissão Parlamentar de 

Legislação Edilícia) em Campinas. Ainda tem gente que não quer o CAU pela 

falta de conhecimento do que o CAU faz. Agora começaram a defender, com 

esta comunicação direta que estão fazendo, está sendo esclarecedor para todos. 

Está sendo pensado na presença da CEP, CEF ou CDP de estar nas 

universidades para que os egressos possam sair de lá sabendo sobre o CAU, 

não sendo conhecido como um órgão a ser temido. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

Nos dias 07, 08 e 09/12 a CEP será representada pela conselheira no Seminário 

de Ensino e Extensão do CAU, junto ao CEAU: Desafios para a Arquitetura 

Paulista – Diálogo sobre ensino e formação de Arquitetura e Urbanismo. 

Haverá representantes de todas as entidades (Sindicato, IAB, ABAPE, ABEA, 

ASBEA, FENEA). 

A primeira mesa discutirá sobre a residência, apresentará experiências da 

Universidade Federal da Bahia, junto à Prefeitura Municipal de São Paulo, 

FAUSP e algumas outras universidades. 

O segundo bloco será sobre desafios futuros a respeito da residência e o 

terceiro bloco será de perguntas e respostas. 

No dia 08 será a mesa sobre Cidades, Patrimônio e Paisagem, também com o 

mesmo modelo de desafios futuros. Neste dia haverá representantes da 

Comissão de Patrimônio – CAU/SP. 

A CEP estará presente no dia 09, debatendo sobre Desenvolvimento e Atuação 

profissional, será falado sobre experiências. Haverá representantes da FAUSP, 

Sindicato, Conselheira Maria Jocelei com representante do interior ligado aos 

escritórios, outra mesa com a Adriana Levisky da ASBEA, Coordenadora 

Fernanda, Maurílio do SASP, Henrique do ASBEA, Anderson do IAB e 

Jaqueline fará a relatoria. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

A CEP foi convidada a participar de uma ação governamental chamada 

“Escola de Governo”, em Campinas, para poder apresentar o que o CAU lá na 

Câmara de Campinas pode oferecer de ações junto às prefeituras. As 

conselheiras Maria Jocelei e Renata Ballone foram indicadas para participar. 

 

Responsável Conselheiro Soriedem Rodrigues 

Comunicado 

O Conselheiro diz que sente falta do SINAENCO nestes eventos futuros. Ele 

representa os escritórios de Arquitetura, com o Sindicato, e tem muito arquiteto 

envolvido neste sistema.  

Coordenadora Fernanda deixará anotado, levará para reunião do CEAU a 



 
 

sugestão para outros seminários. 

Conselheiro diz que é preciso uma ação institucional para os órgãos saberem o 

que o CAU está fazendo, junto ao SECOVI, que também é um órgão 

importante. 

 

Responsável Coordenadora Karla e Conselheira Aline Alves Anhesim 

Comunicado 

A CEP – CAU/BR promoveu um encontro com os CAUs/UF sobre a resolução 

198, que substituirá a Resolução 22, com o tema de Fiscalização e Conciliação. 

Foi um convite em cima da hora, segundo a Karla. 

Participaram as Conselheiras Fernanda, Aline e Consuelo, a coordenadora 

Karla e o Supervisor Romário. 

O Seminário falou sobre o tema de Fiscalização, pois a resolução 198 foi 

prorrogada, pensando em funcionalidades para o SICCAU e nesta transição 

entre as resoluções. A Karla acredita que vão ter novos seminários, pois não 

teve espaço para todos falarem e tirarem dúvidas.  

Conselheira Aline disse que o seminário foi muito esclarecedor, conseguiu 

entender a postura em relação à Fiscalização e ao trabalho da CEP. Ressalta 

que as falas dão a posição que a fiscalização deve ser didática, com a finalidade 

de acolher e não mais punir os profissionais, com esclarecimento e conciliação. 

Sobre a transição entre as resoluções, é vista a necessidade de poder ponderar 

algumas coisas, uma extensão de prazo e, atendidas as solicitações, saber como 

proceder. 

Para a Conselheira Consuelo, o advogado do CAU/BR é muito bom e preciso 

na fala. Ressalta novamente o posicionamento não punitivo e mais orientativo. 

É uma forma de rever os procedimentos, análises e entendimentos. O advogado 

também disse que os conselheiros e fiscais devem ser mais precisos e 

assertivos no relato, pois, por pequenos equívocos, pode haver impedimento 

para a aplicação das multas. 

Conselheira Márcia fala que a posição orientativa da fiscalização já existia, 

ninguém chega na obra e multa o proprietário, há uma notificação, prazo para 

recebimento de notificação, que acaba ficando na CEP até mais tempo para o 

arquiteto ter mais tempo para emitir o RRT. Ressalta que o arquiteto tem 

obrigação de conhecer a legislação que rege a sua profissão e emitir o RRT. 

Acredita que esta postura é de “maternidade”. Diz que o arquiteto que não 

recolhe o RRT sabe que deve emitir e, se não faz, recebe notificação, tem prazo 

para atender esta notificação, se pede prazo, não é negado. Se não emitir, deve 

ser multado, salvo quando o SICCAU está impossibilitando a emissão de RRT. 

Acredita não ser justo o posicionamento apresentado com quem trabalha direito 

e emite RRT.  

A conselheira acha muito interessante incluir na pauta das universidades pelo 

menos uma aula no 4°/5° ano para falar sobre o Conselho, acredita que o 

CAU/BR deva ir atrás junto ao MEC.  

Conselheiro Soriedem é a favor do posicionamento da Márcia, acredita que a 

avaliação dos processos é feita de modo contundente e sério e deve continuar 

neste caminho, apesar da inexperiência de alguns. O arquiteto precisa estar 

consciente que, ao receber a carteirinha do CAU, está recebendo uma 

autorização de extrema responsabilidade e que deve conhecer intimamente 

todos os dados para usar seu registro no CAU. Acredita que os arquitetos são 

responsáveis e não precisam do conselho “passando a mão na cabeça”. 

Conselheiro Edison também concorda com o posicionamento da Márcia e 

Soriedem, acredita que há uma responsabilidade que, eventualmente, não se 

sabe ao sair da faculdade. Acredita que os arquitetos não deveriam assinar RRT 



 
 

sem ter consciência do que estão fazendo, mas não dá o direito de não os 

responsabilizar pelo que deveriam ser responsabilizados. O fato de não ler o 

Diário Oficial não significa que a lei não vale. Acredita que o papel do 

Conselho é garantir a qualidade do serviço para a população. 

Conselheira Consuelo informa que o advogado não disse que irão “passar a 

mão na cabeça”. O CAU deve orientar sempre, é preciso cumprir a lei, não é 

falado para deixar de cobrar o que é devido, mas, é preciso que se atente ao 

processo e relatoria, para não precisar absolver o réu mesmo estando errado. 

Há um rito processual que deve ser cumprido. 

A Coordenadora Karla ressalta que o posicionamento orientativo é durante a 

fase de notificação. 

Coordenadora Fernanda reitera que ficou inconformada com o convite em um 

prazo apertado deste seminário, a CEP – CAU/BR não está fazendo uma 

articulação com as outras CEPs. É preciso que a CEP – CAU/BR entre em 

contato com as demais CEPs. 

Conselheira Renata Ballone acredita que esta resolução veio para modernizar, 

o conselho é jovem e há muito para aprender. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

As ações da CEP Comunica estão nas redes sociais.  

O primeiro vídeo “Bate Papo com a CEP” já foi lançado, gostou bastante desta 

ação e diz que a CEP foi super elogiada. 

A conselheira Renata Ballone diz que a ação começou bem, acredita que o 

CAU já mudou de cara, juntamente aos funcionários e acredita que esta gestão 

terá um belo resultado. Sobre a CEP Comunica, acredita que o objetivo de 

postagens semanais será cumprido, começando com o que é o CAU, dizendo 

que ninguém decide nada, pois as decisões são embasadas em leis, explica que 

tudo passa por um processo. 

 

Responsável Conselheira Renata Ballone 

Comunicado 

Hoje às 13:00 a conselheira irá conversar com a Secretária de Planejamento de 

Campinas para contar o que a CEP quer apresentar nos dois projetos a serem 

realizados em Campinas. 

Fernanda e Karla provavelmente irão para Campinas e a Conselheira Maria 

Jocelei conseguiu local e coffee break. 

 

Responsável Conselheira Viviane Rubio 

Comunicado 

Conselheira está tentando um movimento para incluir na universidade a pauta 

sobre legislação, Exercício Legal e Licenciamento de Obras. Diz que é preciso 

uma ponte com a prefeitura.  

Também acha um absurdo ter que pagar RRT a cada atividade realizada, pois o 

profissional não tem dinheiro, não tem serviço. É preciso ajudar a arrumar 

serviço. 

Conselheira Márcia acredita que quem constrói uma casa, não vão ser os 

R$100,00 de um RRT que vão fazer diferença, porque vai gastar muito mais 

que isso. Diz que não se pode discutir coisas legais, como o RRT.  

 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 
Foi aprovada no CAU/BR a liberação para pagamento de reunião híbrida, para 

conselheiros que estiverem presentes virtualmente. Ainda não é 



 
 

regulamentação do CAU/SP e qualquer novidade, a coordenadora vai informar. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

Acredita que a reunião plenária de dezembro, do dia 16/12, será presencial e o 

dia inteiro. 

A próxima reunião da CEP será no dia 03/12, no período da tarde, de forma 

híbrida e a do dia 10/12 será online. 

 

Responsável Coordenadora Fernanda Menegari Querido 

Comunicado 

Após conversado com a Presidente Nadia, será pensada uma ação com a 

prefeitura sobre a importância de solicitar às secretarias o RRT, ao menos dos 

funcionários públicos. 

Conselheiro Soriedem sugere solicitar uma audiência com o Rodrigo, 

Secretário da Habitação de São Paulo. Se conseguir falar com o secretário, 

certamente o prefeito irá atender. 

 

Responsável Conselheira Renata Ballone 

Comunicado 

Estão pretendendo exigir da Prefeitura de Campinas um checklist que envolva 

recuo, afastamento, tudo o que for pertinente à LUOS, para que o profissional, 

ao entregar o projeto na prefeitura, tenha este checklist ticado por outro 

profissional. Fala da necessidade do arquiteto servidor ter o conhecimento da 

legislação e seja responsabilizado pelo que fala durante as análises. 

Coordenadora Fernanda informa que nesta próxima plenária será apresentado 

um protocolo de intenções com as prefeituras. Com a aprovação deste 

protocolo, serão destinadas ações encaminhadas às prefeituras. 

 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 Proposta do calendário anual das reuniões da CEP-CAU/SP para 2022 

Fonte Coordenadora da CEP – CAU/SP 

Relator Conselheiros da CEP – CAU/SP 

Encaminhamento 

Coordenadora Fernanda reitera sobre a necessidade de funcionários para 

auxiliar nas reuniões presenciais, pois as reuniões presenciais anteriores 

sofreram atraso pelo mal funcionamento de equipamentos e pela falta de 

auxílio. 

A proposta do calendário foi apresentada, as segundas reuniões do mês serão 

online, por enquanto. 

A coordenadora Fernanda encaminhará a proposta no grupo da CEP. 

Para aprovação da proposta, foi gerada a Deliberação N° 123/2021 CEP – 

CAU/SP. 

 

2 

Análise do Protocolo N° 943723/2019 que encaminha para a CEP –

CAU/SP a deliberação n° 148/2020 – CRI/CAU/SP, com proposta de 

alteração da Resolução 184/2019 CAU/BR, com o objetivo de criar um 

RRT Específico para os Convênios com as Defensorias Públicas 

Fonte CRI – CAU/SP 

Relator Conselheiros da CEP – CAU/SP 

Encaminhamento A situação foi apresentada aos conselheiros. 



 
 

É preciso uma relatoria e estudo mais aprofundado, que serão realizados pelas 

conselheiras Márcia e Fernanda. Após gerado o documento, trará em pauta 

para futuros encaminhamentos. 

  

3 

Apresentação   do   conteúdo   discutido   no 1º Encontro   Temático   da 

CEP-CAU/BR com os CAU/UF, com o tema “Fiscalização é conciliação” e 

uma abordagem sobre os procedimentos de análise, relatoria e julgamento 

de processos diante da resolução nº 198/2020 

Fonte Supervisão de Processos de Fiscalização – CAU/SP 

Relator Conselheiros da CEP – CAU/SP 

Encaminhamento 

As Coordenadoras Fernanda e Karla, e o Supervisor Romário se reunirão para 

definir uma pauta para a reunião do dia 03 e alguma proposta para um 

seminário. 

Foi elaborada a Deliberação N° 124/2021 CEP – CAU/SP, solicitando a 

participação do Coordenador de Atendimento Jurídico dos Órgãos Colegiados 

do CAU/BR na 21ª Reunião Ordinária da CEP – CAU/SP, do dia 10/12/2021, 

para apresentação do tema “Aspectos Jurídicos na Fiscalização”. 

 

 

4 

Avaliar e discutir encaminhamentos no âmbito do exercício profissional 

sobre um curso online ofertado para profissionais da área de Design de 

Interiores 

Fonte Coordenadora da CEP – CAU/SP 

Relator Conselheiros da CEP – CAU/SP 

Encaminhamento 

O curso foi apresentado e discutido entre os conselheiros. 

As competências do Design foram apresentadas, através da Lei N° 

13.369/2016. 

Coordenadora Fernanda fala da necessidade do curso se orientar perante as 

resoluções e lei do CAU. Quanto ao exercício profissional, entende que deve 

ser encaminhada a resolução 51 reformulada, com uma ação orientativa, e 

encaminhar para contribuições da CEF.  

Ela propõe uma relatoria, Conselheira Viviane Rubio se propôs a relatar, com a 

contribuição da Fernanda e Renata Ballone. 

 

5 Informes diversos 

Fonte Origem: CEP – CAU/SP 

Relator Conselheiros da CEP- CAU/SP 

Encaminhamento 
Coordenadora Fernanda indica a participação do Seminário de Poder Público 

amanhã e depois de amanhã, durante a manhã. 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 

autenticidade das informações prestadas. 

 

 

 

 

 

KARLA R. DE ALMEIDA COSTA 

   Coordenadora Técnica de Exercício Profissional 
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